

# LE CARDINAL PIE

ÉVÊQUE DE POITIERS. (1)

---

Le nom de Mgr Pie a jeté un si pur éclat, a laissé une si forte trace dans l'Église de France, et même dans l'Église catholique tout entière au XIXe siècle, que l'histoire lui donnera une place distincte comme à un grand Évêque, ouvrier d'une grande œuvre.

La grande œuvre qu'il accomplit fut, pour sa très large part, ce travail de concentration des choses catholiques autour du Saint-Siège, qui est certainement le fait prédominant de l'époque contemporaine, comme il restera le fait le plus salubre dans son résultat, puisqu'il aura abouti à rendre inexpugnable le rempart de l'autorité et de l'unité religieuse dans un âge de révolution et de désagrégation universelle.

C'est au service de cette cause que, pendant quarante ans, Mgr Pie a mis une haute intelligence, un vaillant caractère, une volonté persévérante et tous les trésors d'un cœur qui avait placé Rome au centre des objets de sa prédilection.

Aussi l'impression qui ressort de cette vie est-elle une impression de grandeur, d'élévation et de force, digne d'un autre âge. A voir ce successeur d'Hilaire concevoir si magnifiquement le règne de Jésus-Christ, l'aimer si passionnément, le prêcher si éloquemment, le proclamer si fièrement, le servir si fidèlement, le défendre si intrépidement, on prend quelque idée d'un de ces Pères de l'Église, qui furent comme un ferme rempart contre les erreurs de leur temps.

## I

### DE LA NAISSANCE AU SACERDOCE.

(1815-1839.)

L'enfant prédestiné à jouer ce rôle éminent dans l'Église de Dieu naquit le 26 septembre 1815 dans le village de Pontgouin, au diocèse

(1). Cette notice biographique est un abrégé de l'admirable HISTOIRE DU CARDINAL PIE par Mgr Baunard, 2e édition, 1886.